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新一届中国

足协班子产生

本报香河1月21日电(记者 李
志刚) 21日上午，万众瞩目的足代
会在河北香河正式召开。在此次会
议上，蔡振华不出意外地当选新一
届中国足协主席，来自教育部的高
级官员王登峰成为足协副主席之
一，而中国足协顾问由年维泗、王健
林二人担任，早前传言的恒大老板
许家印最终不在其中。

此次会议共有将近200人参加，
由国家体育总局足管中心副主任于
洪臣主持。会议首先对中国足协的
章程修改案进行表决，随后选举产
生新一届中国足协执委会20名正式
成员，名额分配如下：会员协会10

名，体育管理部门5名，教育部门1

名，足球领域代表3名，社会人士1

名。国家体育总局副局长蔡振华、足
管中心主任张剑、党委书记魏吉祥、
副主任于洪臣、林晓华、教育部体卫
艺司司长王登峰、国际足联执委张
吉龙、原著名足球运动员容志行、原
著名女足运动员孙雯、资深体育媒
体人汪大昭以及来自辽宁、山东、陕
西、江苏、广东、北京、上海、天津、武
汉和成都体育系统的代表最终当选
执委，其中来自山东的执委是山东
体育局副巡视员隋拥军。

执委会产生之后，随即进行了
第一次会议。根据中国足协章程规
定，经过执委会研究，确定年维泗、
王健林担任中国足协顾问。值得注
意的是，之前足协曾邀请许家印出
任顾问，不过许家印表示自己是中
超投资人，不能既当裁判又当队员，
婉拒了足协的邀请。经民主决议、投
票通过，大会宣布中国足球协会领
导机构组成名单，国家体育总局副
局长蔡振华当选中国足协主席。足
管中心主任张剑当选足协常务副主
席兼足协秘书长，王登峰、魏吉祥、
于洪臣、林晓华、张吉龙、容志行等
人当选足协副主席。

刘鹏：搞不好足球

对不起全国人民

本报记者 李志刚
1月21日发自香河

1月21日下午，足代会就《中国
足球中长期发展规划纲要》展开分
组讨论，5时左右，国家体育总局局
长刘鹏来到会场，作了重要讲话。刘
鹏局长在会上明确提到“不改变中
国足球的落后面貌、搞不好足球，就
对不起全国人民”。

刘鹏表示，中国体育近年来取
得了若干辉煌的成就，但中国的足
球迷很不满意。中国是体育大国，而
不是体育强国，三大球落后是一个
很重要的原因，尤其中国足球正面临
落后的严峻局势。足球不是单纯的运
动项目，其意义远远超过项目本身。足
球给人民群众带来快乐、健康、激奋，
是精神文化生活的重要内容、国家综
合实力的重要方面、民族精神的重要
环节。“足球梦”是“中国梦”的重要部
分，做好足球工作任重道远。

刘鹏拿“两弹一星”举例子，勉
励新一届中国足协领导班子能够不
畏艰难，勇于面对问题、解决问题：
上世纪50年代新中国要搞两弹一
星，当时缺资金、缺设备、缺人才，在
那种情况下专家、学者以及所有的
从业者还是克服困难成功研制了两
弹一星。他最后提到，作为广大足球
工作者，如果不搞好足球何以安身
立业，何以面对江东父老，不下大决
心、不花大力气、不改变中国足球落
后面貌，就会对不起全国人民、对不
起亿万球迷。刘鹏最后表示，大家一
定要携起手来，为圆中国人的“足球
梦”而不懈努力。

蔡振华当选足协主席后首次发言，就算是不归路也义无反顾

沉沉舟舟侧侧畔畔千千帆帆过过
病病树树前前头头万万木木春春
本报记者 李志刚
1月21日发自香河

如外界猜测的那样，在国
家体育总局内部分管足球工
作的副局长蔡振华，最终当选
新一届中国足协主席。蔡主席
新官上任，在足代会上便作了
重要发言，他强调“要为中国
足球干点实事，中国足球要确
定目标、走上正轨”。蔡振华的
这堂“任职演说”激情澎湃，引
来大家的一致好评，有记者问
他是否为此精心做了准备，蔡
振华的回答是，“我已经关注
足球很长时间了。”

“当选中国足协主席，我
来不及说什么荣幸与感谢，
因为时间紧、任务重。我能够
说的只有6个字：决心、信心、

恒心。”蔡振华开门见山地
说，他随后对此进行了解读：
决 心 不 是 仅 仅 表 达 几 句 口
号，中国足球残酷的现实到
了痛下决心、彻底改变的时
候；信心是中国足球实现梦
想的终极支撑；而足球发展
是一项长期系统的工程，需
要大家以“愚公移山”的精
神，以持之以恒的努力，来改
变中国足球落后的现状。

对于中国足球出现的问
题，蔡振华没有回避，他花了相
当的篇幅谈到了“内耗”的问
题。他表示，中国男足冲进世界
杯决赛圈之后，有些人被这一
点点胜利冲昏了头，中国足球
遭遇到了破坏性的侵蚀，本是
含苞欲放的花朵，最终结出了
恶果。在谈到这个问题时，蔡振

华还提到了一个细节，比如大
家用两年多的时间搞了一本

“青少年训练大纲”，却被束之
高阁，“相关部门自行其是，而
且不停地争吵，最后什么事也
办不成。中国足球经不起无休
止的争论、无用功的重复，我们
不能再折腾了。”

“我们不会忘记去年国家
队1：5输给泰国的那场比赛，‘6·
15’是中国足球的耻辱日。”在强
调不能忘记耻辱的同时，蔡振
华对广州恒大、鲁能泰山、北京
国安等几家俱乐部提出了表
扬，“2013年的恒大就是一颗炸
弹，他们为中超球队提高了知
名度与号召力。北京国安、鲁能
泰山这样坚守如一、热情不减
的企业，同样是职业联赛的重
要基石。中国职业俱乐部要发

展成百年俱乐部还有很长的
路要走，加大投入只是前提，
核心是管理层次的提高。”

“选择了足球工作，我知道
很难，也是走上一条不归路，这
副担子既然落在我的肩上，我
没有回头路。我没有选择，只有
义无反顾走下去。”蔡振华最后
谈到自己的“足球梦”，“每个人
心中都有一个足球梦，我的足
球梦是一条充满荆棘与泥泞的
道路，我愿意做这条路上的铺
路石。也许我不能与你们一起
到达梦想的彼岸，我坚信会有
人接过我的担子。中国航天
能够凭借古老的飞天梦送上
月球，我就不信中国足球不
能实现自己的梦想，我们一
定能够站在世界足球的舞台
上纵情起舞。”

《中国足球中长期发展规划纲要》出台
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在本次足代会上，刚刚当
选中国足协常务副主席的张
剑宣读了《中国足球协会工作
报告》，这份报告称，“近些年
中国足球人口萎缩，中国足协
注册的长年参加系统训练比
赛的球员只有2万人左右，与
近邻日本的差距达到了45倍，
中国培养青少年足球后备人
才的足球学校从最多时的近
千所下降到目前的20多所。”
正因清醒地认识到中国足球
的现状，这一次足代会并没有

“提口号”、“放卫星”，中国足
协副主席于洪臣在会上提出
了未来10年的中长期规划纲
要，并交给全体与会者进行讨
论。在这份纲要之中，提出的
总体目标是，“在20年内把中
国发展成为亚洲足球强国”。

按照这份纲要的表述，
2017年实现青少年儿童足球
注册人口突破50万，2022年力

争突破100万；女足人口有较
大增加，到2017年力争使女足
注册人口达到5万人，2022年
注册人口达到10万人。针对联
赛和国字号球队，规划中明确
提到七点：2023年男足力争跻
身亚洲前列，具有冲击世界杯
的竞技能力；国奥队以培养高
水平优秀人才为目标，参赛成
绩稳步提高；2023年女足重返

亚洲一流，并具备与世界强队
抗衡的能力；2023年中超16支
至18支球队；2023年中甲18支
至20支球队；2023年中乙20支
至24支球队；2023年足球试点
城市25个。

针对这次提出的中长期
规划，中国足协主席蔡振华强
调，“10年以后，特别是20年以
后，中国足球一定能够成为亚

洲强队，走向世界。我更希望
中国足球队甚至像日本、韩国
那样，不仅成为亚洲强队，还
能在世界上拥有一席之地。”
他最后表示“目标越早实现
越好”，“我们制定的目标并
不是说要20年的时间来慢慢
做，而是我们20年时间每天
努力，去实现这个目标。我们
更希望能提前实现。”

蔡振华希望在任期内圆一个足球梦。 新华社发

国家体育总局局长刘鹏(右四)与新一届中国足协领导机构成员合影。 新华社发

蔡振华，1961年出生。从乒乓
球名将到少帅，在乒坛功勋卓著，
是中国体坛的明星领导。蔡振华
与足球结缘始于2010年年末。当
时，分管足球的体育总局副局长
崔大林退休，良好的工作业绩、丰
富的管理经验和居高不下的人
气，让蔡振华成为掌舵足协的不
二人选。
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